

Zeitschrift: L'Afrique explorée et civilisée
Band: 14 (1893)
Heft: 1

Bibliographie: Bibliographie
Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 20.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

devant la Société de géographie commerciale de Paris le retour de l'explorateur, nous joignons nos applaudissements à ceux des Français qui se pressent à sa rencontre; et nous souhaitons, que la France recueille les résultats qu'elle est en droit d'attendre de cet heureux voyage.

BIBLIOGRAPHIE ¹

A.-J. Wauters. LE CONGO ILLUSTRÉ. Bruxelles (Rédaction : rue Bréde-rode), 1892, in-4°. L'éminent secrétaire des Compagnies belges au Congo, M. Wauters, dirige depuis dix ans le *Mouvement géographique* que connaissent toutes les personnes qui s'occupent des affaires du Congo. Ce journal s'adresse plus particulièrement aux négociants, aux industriels, aux actionnaires des sociétés commerciales, aux parents et amis des Belges résidant dans le bassin du grand fleuve, aux géographes enfin. Il y a un an, M. Wauters eut l'idée de fonder un autre organe s'adressant au grand public et destiné à vulgariser, par l'illustration, l'œuvre coloniale poursuivie par les Belges en Afrique. Voici comment, dans le premier numéro, le directeur du nouveau journal en définissait lui-même le programme : « Tandis que le *Mouvement géographique* continuera à être plus spécialement un journal d'actualités et d'informations, le *Congo illustré* le complètera, tout en étant une publication absolument distincte, en donnant des relations de voyages inédites, illustrées, des notices sur la vie, les mœurs, les coutumes et les industries des indigènes du Congo. La première page de chaque fascicule sera consacrée au portrait et à la biographie d'un des hommes qui ont collaboré à l'œuvre africaine. Ces portraits constitueront une galerie des plus intéressantes au point de vue historique. Une autre page, également illustrée, s'occupera de l'avancement des travaux du chemin de fer, qui est l'entreprise fondamentale dont dépend l'ouverture définitive de l'Afrique centrale à l'activité et à l'influence européennes. Des notices sur les animaux, les plantes, etc, complèteront chaque numéro, qui contiendra de 6 à 8 gravures »

Ce programme, M. Wauters l'a suivi pendant toute l'année sans défaillance. Chaque numéro a apporté des articles variés, des gravures originales et l'intérêt s'est soutenu jusqu'au bout. Sans aucun doute, ce journal, qui

¹ On peut se procurer à la librairie H. Georg, à Genève et à Bâle tous les ouvrages dont il est rendu compte dans l'*Afrique explorée et civilisée*.

complète si heureusement le *Mouvement géographique* contribuera à faire connaître le grand État libre fondé au cœur de l'Afrique, à faire aimer ses habitants et apprécier à sa juste valeur l'œuvre admirable qu'y poursuit, malgré des difficultés de toute nature, le petit peuple belge.

Justus Perthes. SPEZIALKARTE VON AFRIKA. $1/4,000,000$, von Hermann Habenicht. Dritte Auflage. Gotha (Justus Perthes), 1892. Nous n'apprendrons rien à nos lecteurs en leur parlant de cette admirable carte d'Afrique, de la multiplicité et de l'exactitude de ses données et de sa clarté. Tout ce qui sort de l'Institut de Gotha est marqué au coin d'une science consommée et de la critique la plus loyale. La première édition de la *Spezialkarte von Afrika* fut publiée en 1885, à l'occasion du centième anniversaire de la fondation de la Maison Justus Perthes. C'était l'œuvre cartographique la plus complète se rapportant à l'Afrique. L'échelle du $1/4,000,000$ a pour conséquence de donner à l'ensemble des douze feuilles une hauteur totale de 2^m10 et une largeur de 1^m50. La carte, ainsi assemblée, est d'un aspect superbe, et nous recommandons vivement aux professeurs de géographie de s'en servir pour leur enseignement; elle fait réellement impression sur les élèves. Au collège de Genève, où les classes supérieures en sont dotées, les maîtres se félicitent tous les jours de leur acquisition. Quant aux savants, comme à tous ceux qui veulent se faire une idée exacte des progrès de l'exploration et de la colonisation en Afrique, la possession de la carte de Habenicht est indispensable. Il n'en est pas de plus facile à consulter ni d'un prix plus modique.

Est-il besoin d'ajouter que la troisième édition a été mise à jour et qu'elle tient compte de tout ce que l'on sait de plus récent sur la topographie africaine, les limites politiques, les communications, etc. Quelques pages d'explications qui ont été glissées dans les livraisons nous initient à la multitude de documents — journaux, revues, livres, cartes — qui ont été dépouillés par les géographes de Gotha avec l'esprit d'investigation et le sens critique qui les distinguent. Il n'est pas de feuille qui n'ait été reprise sur un ou deux points, et il s'en trouve, comme celle du Sahara occidental, du Soudan occidental, du bassin des lacs, qui ont été grandement remaniées. Deux cartons fournissent l'un, l'Afrique ethnographique, l'autre, l'Afrique hypsométrique; ils permettront à tous de voir clair dans la distribution des peuples et la configuration du pays.